

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Handbuch für Reisende im Großherzogthum Baden

Heunisch, A. I. V.

Stuttgart, 1837

Gernsbach

[urn:nbn:de:bsz:31-329768](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-329768)

Ruppenheim.

Diese uralte Stadt, ganz nahe bei der Favorite war ehemals der Hauptort des Ufgaues und der Sitz eines Archidiaconats, jetzt ist sie von keiner Bedeutung mehr. Von der Westseite gewährt sie einen heitern Anblick: im Vorgrunde strömt die Murg zwischen Gebüsch dahin; im Hintergrunde erheben sich die grünen Berge mit den Ruinen der alten Schlösser von Baden und Eberstein, und dazwischen versteckt sich das Städtchen zwischen Bäumen. Weiter stromaufwärts gelangt man bald in das Dorf Rathensfels, wo die schönen Anlagen eines Landgutes, dem Markgrafen Wilhelm von Baden gehörig, die Aufmerksamkeit fesselt. Die Landwirthschaft wird hier musterhaft betrieben, und die Landwirthe der Umgegend ziehen daraus manche ersprießliche Lehre und manchen Vortheil. Bei Rathensfels betreten wir das Murgthal wieder, dessen unterer Theil uns noch zu durchwandern blieb, als wir dasselbe bei Schloß Eberstein verließen, um einen Abstecher nach Baden zu machen. Dicht an Rothensfels reihen sich die Wohnungen von Gaggenau mit einer Glashütte und einem Eisenhammer, und ganz nahe liegt das herrliche Landgut Amalienberg. Eine und eine halbe Stunde von hier entfernt ist

Gernsbach.

Eine schön gelegene Stadt zu beiden Seiten der Murg. Der Ort ist wohlhabend durch den bedeutenden Holzhandel, welchen eine besondere Gesellschaft treibt. Diese besitzt eigenthümlich äußerst beträchtliche Waldungen. Früher war Gernsbach der Hauptort der Grafschaft Eberstein. Das Murgthal wird hier schon enger und malerischer, die Höhe der Berge nimmt zu; gigantische Felsmassen treten an ihnen hervor, und gar freundlich winkt das Schloß Eberstein von seiner Höhe herab.

Frauenalb und das Albthal.

Bei dem Württembergischen Dorfe Herrenalb beginnt ein Thal, das zwar nicht so reich und abwechselnd, wie das Murgthal, aber doch immer eines Besuches werth ist. Der Bergstrom, der diesem Thale den Namen giebt, entspringt beim Nordende des Schwarzwaldes, auf einem Bergkopfe zwischen dem Murgthale und dem Enzthal, und tritt zwischen Herrenalb und Frauenalb in das Badische. Schon der erstere Ort, in dem sich vor der Reformation eine reiche Benediktiner-Abtei befand, hat eine freundliche Lage; still und heimlich, von der Welt abgeschlossen, ruht es im blühenden Wiesengrund, von Bergen umgeben. Nahe dabei steigt dicht vom Flusse auf der Falkenstein in senkrechter Höhe. So heißt nämlich eine